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淇河晨报

国务院研究开征环保税

重点欲降低汽车尾气污染

背景

减排压力增大 环保税开征日趋紧迫

《意见》是把推进环境税列入“实施有利于

环境保护的经济政策” 一节提出的， 里面提到

“积极推进环境税费改革， 研究开征环境保护

税。 对生产符合下一阶段标准车用燃油的企业，

在消费税政策上予以优惠。 制定和完善环境保

护综合名录。 对‘高污染、高环境风险’产品，研

究调整进出口关税政策。 ”

关于环境税，也在某些场合被称做“碳税”。

无论基于中国是当前世界上排放大国的现实，

还是哥本哈根会议中国政府做出有关减排的庄

严承诺（到 2020 年实现单位 GDP 二氧化碳排

放量较之 2005 年减少 40%~45%）， 在近十几年

中，随着减排压力逐渐加大，人们对环境税的期

盼逐渐强烈。 兴业银行首席经济学家鲁政委坦

言，“中国环境问题之严重， 以及由此所导致的

医疗费用等支出的增加， 都已到了不得不采取

措施的地步，推出环境税极为急迫。 ”

重点

通过税收降低汽车尾气污染

尽管《意见》中对环境税开征的范围、具体

的税种、 征收方法没有具体表述。 但当中提到

“对生产符合下一阶段标准车用燃油的企业，在

消费税政策上予以优惠。 ”还是引起了专家以及

分析人士的关注。

事实上，对机动车的尾气排放，一直被认为

是通过环境税调控的重点方向。 去年，就有媒体

援引北京市发改委官员的口径披露， 机动车的

污染排放将被列入国家环境税征收范围内，车

主将按照机动车不同的污染排放量情况， 缴纳

不同的税费。

本月上旬， 环保部公布今年上半年全国 4

项污染减排指标中， 与汽车尾气密切相关的氮

氧化物排放总量 1206.7 万吨， 比去年同期增长

6.17%，是 4 项指标中唯一增长的。 在全国 30 个

省份中，仅有北京是氮氧化物排放量下降。

据了解， 汽车尾气是氮氧化物排放的第一

“元凶”，目前的排放形势对国家实现“十二五”

氮氧化物减排 10%压力骤增。 有专家分析认为，

全国包括广东在内的大部分地区氮氧化物排放

量增加，很可能与城市机动车保有量持续增长，

造成的尾气污染增加有关。 目前，机动车尾气排

放已成不少城市空气主要污染源。 此外，氮氧化

物之前并未纳入“十一五”约束性指标中，市场

前期无减排动力导致排放量居高。 环境税如果

针对机动车尾气减排给予优惠， 或者对高排量

的车主增加税收， 可望成为减少尾气污染的有

效动力。

专家建议

征新税时应考虑调减其他税种

目前，中国还没有专门的环境税税种。 特别

是还没有开征与污染排放相关的税种， 环境税

收政策也还缺乏系统性。

专家认为， 环境税是一种既重经济效益又

兼顾公平的环境经济政策手段， 其优势十分诱

人，不但有助于治理环境，也能产生经济效应，

还能够促使企业改进工艺和技术创新。 但开征

环保税必须在制定执行过程中采取一系列措

施，确保减排效果能落到实处，又不会成为群众

的普遍负担，例如尾气的产出就涉及车主、发动

机、油品质量三大环节，环境税如果集中在车主

身上开征可能不合适。

国家能源专家咨询委员会委员、 厦门大学

能源经济研究中心主任林伯强表示，“资源税环

境税都是必须的，需要尽快推出。 但是，政府还

需要同时研究减税。 ”鲁政委也表示，“希望能够

在新税推出之日同时调减其他税收， 以保持纳

税主体整体税负率至少不上升。 ”

（据《南方日报》）

核

心

提

示

一直在传闻中酝酿开征的环保税，最近有了较为确切的消息。 国务院 20 日发布《关于加强环境保护重点工作的意

见》，明确提出实施有利于环境保护的经济政策，积极推进环境税费改革，研究开征环境保护税。

此前，财政部、环保部等官员都在不同场合放出口风表示中国将开征环保税，但出现在国务院公开下发的文件中

尚属首次。 不少专家分析认为，环保税以经济手段应对减排压力，利用税收的杠杆作用于影响环境的行为，鼓励与制约

相济，有利于环保减排形成倒逼的动力，但开征前仍需要严谨细致制定，确保税收能起到实效又不成为群众普遍负担。

我国将考核各地能源

消费总量控制

新能源

消费增量可扣除

新华社北京 10 月 23 日电 （记者

郑晓奕）国家能源局发展规划司司长江

冰 23 日透露，我国“十二五”能源消费

总量控制目标将于近期分解落实到各

地政府，各地能源消费总量将受到严格

控制和考核。但为体现鼓励可再生能源

及能源节约的政策，各地在水电、风电、

太阳能及能源综合利用方面的新增消

费量在考核中将被扣除。

江冰在此间举行的第三届“能源·

经济·发展”论坛上介绍，由国家能源局

牵头研究制定的能源消费总量控制目

标和分解目标，“将很快在各地政府落

实，但最终这项工作的部署要通过国务

院批准和下发能源‘十二五’规划的方

式确定。 ”

他透露，对各地“十二五”期间控制

能源消费总量的考核将“开一个口子”，

即对各地新增加的水电、风电、太阳能

以及能源综合利用如煤矸石发电等方

面的能源消费量将给予扣除。

江冰说，“十二五”期间合理控制能

源消费总量的一项任务是要建立协调

机制和评价体系。中央政府会将总量控

制目标落实情况作为地方党政领导班

子和领导干部考核评价办法的重要内

容，同时会将合理控制能源消费总量的

完成情况与各地新上能源项目及新上

高耗能项目挂钩。

小悦悦被碾案两疑犯被批捕

21 日凌晨小悦悦不幸离世

据腾讯网消息 10 月 21 日凌晨，广东佛山

连遭两车碾轧的两岁女童小悦悦不幸离世。 佛

山警方呈请批捕“小悦悦案”肇事疑犯。

记者了解到， 案发后南海警方抽调了精干

力量对此案进行调查处理， 其中对两辆涉嫌肇

事的事故车辆进行扣押， 并对这些车辆的关键

部位以及影像资料做了详细的技术分析， 以确

定是否与小女孩被碾轧的车辆契合。 对于两名

涉嫌肇事的犯罪嫌疑人， 警方也已完成审讯工

作。

记者 10 月 22 日从佛山警方相关渠道获

悉， 检察机关已对涉嫌肇事的两名犯罪嫌疑人

进行批捕。

目前，公安机关仍在对该案进一步调查中。

热闹街道上

广告屏放十分钟

淫秽视频

据都市快报消息 近日 ， 一个

帖子在网上疯传。 帖子里附的图片

显示， 马路上的 LED 显示屏， 正在

播放淫秽视频。

浙江永嘉县瓯北镇和温州隔江

相望， 帖中所说的广告屏就在该镇

最热闹的罗浮大街上。

目击者说， 事发当晚 ， 不少人

拿手机拍照发微博。 瓯北派出所介

入调查得知， 该广告屏当晚确实播

放了十来分钟 A 片， 操控显示屏的

电脑就在负责该广告屏的广告公司

员工宿舍内， 当时有个不懂技术的

员工用其看 A 片， 结果内容显示了

出去。

永嘉工商局瓯北分局负责人坦

言， 对 LED 广告屏播放内容， 虽有

巡查监督制度但根本查不过来。 因

这次涉及色情内容， 主要由公安部

门调查。

不过如何处置这名播放黄片的

员工， 民警也犯了难： 该员工虽传

播了淫秽物品， 但非主观故意， 且

没造成明显社会危害， 因此还够不

上刑事责任； 从治安处罚法里， 像

这种过失传播且未借此营利的情形

也没有明确规定； 国内也找不到处

罚的先例。 目前瓯北派出所决定从

影响公共秩序方面着手， 研究看有

没有处罚的依据。

湖南纪委干部叫板县委书记

声讨警方殴打讨薪农民工

据新京报消息 “如果经公正调查证实民

工诉求不合理，我立即辞职以谢天下”。 近日，网

名为“御史在途”的湖南省纪委在职干部在微博

发帖， 就湖南省长沙县警方拘留殴打讨薪农民

工一事，叫板该县县委书记。

“请问长沙县委书记杨懿文同志、亲自部署

诱捕民工的长沙县公安局长曾卫国，敢说‘如果

这些民工的诉求合理， 我立即辞职以谢天下’

吗？ ”网友“御史在途”在 10 月 20 日发表的微博

中这样写道。 记者证实，“御史在途” 的真实身

份，是湖南省纪委的一名在职干部。

“50 名民工被骗到长沙怡海星城工地，40

天没事做，没获得任何补偿。 长沙县公安局勾结

无良建筑商，在县劳动保障局的配合下，制造虚

假协议，把民工骗到项目部，出动数十名防暴警

察进行抓捕”。“御史在途”在当天的另一条微博

中介绍说。 实际上，这已不是他第一次在微博上

谈论此事。“御史在途”21 日短信答复记者称，此

次叫板长沙县当地领导， 还是因为“4 月份的

事”。

今年 4 月，“御史在途”曾连发数条微博，声

讨长沙县警方拘留殴打讨薪民工一事。 而当时

长沙县公安局官方微博“长沙警事”的回复是：

“长沙县公安局高度重视，已责令县局纪委（督

察大队） 邀请长沙县纪委一起对该案的办案过

程进行调查”。

按“御史在途”的说法，时间已过去半年，事

情一直未妥善解决。 他说，事发后当地警方调查

了大约一周的时间，但“至今也没有公开调查报

告”，“（民工）还是一分钱都没拿到”。“常有小人

向我的领导、 同事说长沙县公安局拘留讨薪民

工并无不当， 因为民工诉求不合理”。“御史在

途”在微博中写道。 这也是他本次在微博上，公

开叫板长沙县领导的原因。

北京鼓励开展

“以房养老”试点业务

新华社北京 10 月 23 日专电 （记

者 赖臻）近日公布的《北京市“十二

五”时期老龄事业发展规划》提出，北京

市鼓励商业保险企业、商业银行或住房

公积金管理部门，建立公益性中介机构

以开展“以房养老”试点业务。

据了解，“以房养老”的概念即为住

房反向抵押贷款，是老年人通过抵押拥

有的自住房产，在急需使用现金却无其

他收益来源的情况下，通过此种方式解

燃眉之急。至于老年人可以获得的贷款

金额，需取决于其房子的价值、利率及

业主的年龄等。

北京市老龄委有关人士介绍，北京

市将按照国家有关法律法规，积极开展

“以房养老”政策的研究，以厘清发展中

可能遇到的问题，也会考虑制定针对企

业的鼓励措施，以进一步增强老年人的

养老能力，努力满足老年人的养老需求。

调查显示，2010 年，北京市户籍 60

岁以上老年人口 235 万人，占总户籍人

口的 18.7

％

。“十二五”时期，北京老年

人口将以年均 17 万人的数量快速增

长，2015 年，户籍人口中老年人口将达

到 320 万人，占户籍人口的 23

％

。

我国明年将选拔

1.6万名公派留学生

本科生首次进入选拔范围

据河南日报消息 近日在中国地

质大学（武汉）举行的第三届国家公派

研究生项目奖学金说明会上，国家留学

基金委规划发展部副主任李昕透露，明

年， 我国将在各地选拔各类留学人员

1.6 万人，“国家建设高水平大学公派研

究生项目” 也将从现在的面向 60 所高

校，改为面向全国各高校和各行各业选

拔。

以往公派出国都只针对出国读研

的学子，如今在校本科生也将有出国留

学交流的机会。 明年，将设立试点实施

优秀本科生出国交流项目： 面向“985

工程”“211 工程”建设高校 ，选拔本科

二年级以上优秀学生赴国外高水平院

校或机构进行 3 个月到 12 个月的课程

学习，开展毕业设计或实习等，国家将

承担相应的学习生活费用。

孙海潇 制图


